
里约人物
!月 "日早晨，当嘹亮的义勇军进行曲

在奥运村响起，看着冉冉升起的国旗，前上
海游泳名将季丽萍的心中跌宕起伏。遥想四
年前，季丽萍还在伦敦奥运赛场的泳池里奋
力前行，四年后的今天，#!岁的她华丽转身，
成为了一名里约奥运的志愿者。

不一样的身份，一样的光荣，奥林匹克
精神在心间。

别样的奥林匹克梦
两周前，带着 "万元人民币，怀揣和过

去 #$年不一样的奥林匹克梦想，季丽萍踏
上了里约的土地。

迎接她的，是奥林匹克公园一处公寓里
的巴西人家。自费出机票，自费住宿，季丽萍
在接下来的一个半月里，住在这户巴西人家
的家中。
“以前在运动队，什么都不用自己操心、

动手。而现在这份工作，是全新的挑战。我一
定能好好完成。”季丽萍鼓励自己。
奥组委给季丽萍分派的工作，是为香港代

表团服务。“香港队抵达那一天，队里有人认出
了我。他们很惊讶，为什么我要当志愿者。”季
丽萍向本报记者娓娓道来，“霍启刚也认出了
我，他问我，一个人闯荡里约，父母放心吗？”

中国游泳队抵达当天，季丽萍特地在奥
运村等大家，见到好友唐奕，上前给了一个
大大的拥抱。她仿佛回到了当年两人住在一
起的日子里，晚上去串门，两人嘻嘻哈哈还
在网络上进行了一段直播，面对手机抛出好
几个香吻，自娱自乐笑做一团。

在奥运村，季丽萍参加了两次升旗仪
式。一次是中国代表团的，她就悄悄地呆在
记者队伍的最后面。第二次是香港代表团
的，“看香港代表团的升旗仪式，我也觉得很
亲切，都是一家人嘛。”

季丽萍坦言，其实，到里约担任志愿者
的另一个目的，就是去看看游泳比赛。那份
奥运情结，四年后依旧在心头。
“明晚游泳比赛首日，我一定要去现场

观看。女子自由泳接力，和我同龄的唐奕还

在拼搏，我一定要去加油。”季丽萍说，“我
想，我会激动到落泪的。”

不安于现状的追求
讲到游泳比赛，运动员时期的千辛万

苦，涌上了她的心头。
专业训练 %%年，从事游泳 %!年，并打

破罗雪娟保持的女子 %$$&蛙泳亚洲纪录，'
年前，季丽萍还是伦敦奥运会中国代表团的

一员，可惜并没有奖牌进账。
“#$%#年到 #$%"年间，我不太顺，遇到

很多事情，也换了教练。”季丽萍说，“全运会
上我很伤心，比的成绩不太好，心想自己付
出那么多，最后为什么没有得来收获。”#$%"
年全运会之后，季丽萍经过深思熟虑，决定
退役，“世界这么大，我想去看看，趁年轻还
有时间。”

季丽萍先是参加了上海市体育局的百

人计划———参加教练员培训。在那段日子
里，她一直在反复思考，“究竟什么样的路适
合我？”恰好，她得知了一个在韩国的培训计
划，帮助退役运动员转型。该项计划的创始
人是韩国奥委会运动员委员会文大成，主任
是来自英国的潘德利。只有亚运会前三、以
及参加过奥运会的退役运动员可以申请，并
获得奖学金。季丽萍是中国游泳队第一个参
加该培训项目的退役运动员。
当时，很多人都对季丽萍的选择感到不

解。留在上海体育系统里工作有什么不好？季
丽萍是这样回答他们的，“如果我现在就过上
稳定安逸的生活，那么三四十年后回过头来
看，还是一样的日子，我不想那样。”

就这样，离开上海后，她在韩国又进修
国际体育管理一年，最后两个月去了平昌冬
奥会组委会担任志愿者工作，作为毕业实习。

在季丽萍心中，进入国际奥委会的杨扬
是她的榜样，“如能参加奥委会的一些工作中
去，那将是同运动员时期并不一样的经历。”

就这样，她庄重地向里约奥组委递交了
志愿者申请。

并不会告别体坛
两周来，季丽萍只去过一次耶稣山，其

他时候都在忙工作。“以前是我被志愿者服
务，现在我是服务其他运动员。”季丽萍觉得
这样的工作挺有成就感的。等奥运会结束
后，她还要服务残奥会。

季丽萍觉得很幸运，自己能服务中国香
港代表团。“他们抵达第一天，我准备送他们
去市区，包括霍启刚在内的代表团官员一看
天色已晚，担心我回去不安全，就体谅地叫
我别送了。我还挺感动的。”

今天，里约奥运正式开幕，这也意味着季
丽萍的工作将更忙碌、更繁琐，她满怀期待。

那么奥运结束后，会去做什么？季丽萍
笑言，“我一直在探索自己的人生，想在从事
不同工作中找清自己的路。唯一肯定的是，
我会留在体育圈。”
至于个人问题，她觉得要顺其自然。“我并

不着急结婚什么的，现在挺享受自己的时间。”
挥挥手，告别泳池，无论走到哪里，从事

什么，她都将心系体育。
特派记者 陶邢莹（本报里约今日电）
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看前上海泳将季丽萍当里约奥运志愿者

本报讯（记者 黄永顺）中国资本昨天再
次出击欧洲足坛，连续收购英超西布朗维奇
和意甲豪门 ()米兰。这样，中国资本已经进
入 *家英超、英冠俱乐部，而闻名世界足坛的
米兰德比变成中资德比。

西布朗维奇昨天在官网宣布，棕榈生态
城镇发展股份有限公司的第一大股东中国商
人赖国传通过云毅国凯（上海）体育发展有限
公司将收购俱乐部 %$$+股权。俱乐部称，该

项收购财务条款属于商业机密，不过俱乐部
原老板皮斯表示，西布朗价值 %*$万英镑（约
合 !""万美元）。此收购协议生效尚需经过英
超联盟及英国金融监管局的审批。

赖国传表示，西布朗是一支历史悠久、经
营稳定、财务稳健的英超球队；未来将尊重和
延续俱乐部优秀的历史文化传统，保持俱乐
部的稳定运营与未来可持续发展。

西布朗成为第五家有中资背景的英格兰

足球俱乐部，之前中资已入股曼城、阿斯顿维
拉、沃尔夫汉普顿和伯明翰。

在西布朗被中资收购几小时之后，中国
资本又拿下大牌的 ()米兰。中方投资人将
出资 ,-' 亿欧元收购 () 米兰 ..-."+的股
份，其中包括 #-#亿欧元的俱乐部债务。

令人意想不到的是中国出资人是外界不
太熟悉的海峡资本及中欧体育投资管理长兴
有限公司主席李勇鸿。上月 /日，江苏苏宁集

团宣布以约 #-,亿欧元收购国际米兰约 ,$+

的股份。这样“米兰双雄”全部由中国资本控
股。李勇鸿为中国香港居民，祖籍广东茂名，
曾任多家公司的董事长，并曾是上市公司多
伦股份的实际控制人。
海峡资本由于其名称较为模糊，很难对其进

行精确的定位，而中欧体育管理长兴有限公司今
年 *月 #/日成立，注册地为浙江省湖州市长兴
经济开发区明珠路长兴世贸大厦!楼 %%!%室。
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! ! ! !中国资本大举进军国际足坛!既证明中国经济的强

大!也反衬出中国足球的羸弱!吸纳资本能力不足"中国

足球名宿金志扬呼吁#现在大量资金流向国外足球!能

否出台政策!把资金也引向中国足球的草根基层$


